

Lien vers l'article:

<https://infosante.whitecube.dev/guides/allergie-et-hypersensibilite-alimentaires-chez-l-enfant>



# Allergie alimentaire chez l'enfant

## L'allergie alimentaire, qu'est-ce que c'est ?

L'allergie alimentaire est une **réaction anormale** du système de défense du corps (système immunitaire) **par rapport à un aliment** : le système immunitaire considère l'aliment comme quelque chose d'étranger qu'il doit rejeter.

Ce n'est pas la même chose qu'une intolérance alimentaire. En cas d'intolérance alimentaire, il n'y a pas de réaction allergique. En général, en cas d'intolérance alimentaire, la personne manque de certaines substances (enzymes) pour digérer certains aliments.

## Quelles sont les causes de l'allergie alimentaire chez l'enfant ?

Chez le nourrisson et le jeune enfant, c'est **le lait de vache** qui est le plus souvent la cause de l'allergie.

Quand on commence à donner des aliments solides au bébé, **les œufs (de poule)** sont une cause fréquente.

On constate que les enfants d'âge scolaire qui sont allergiques **au pollen de bouleau** sont aussi plus sensibles :

- aux fruits et aux légumes crus ;
- aux noix ;
- aux légumes qui poussent dans la terre (comme les carottes ou les navets).

A l'adolescence, **le blé** est une cause fréquente d'allergie.

## Quelle est la fréquence de l'allergie alimentaire chez l'enfant ?

Un parent sur 2 pense que son enfant de moins de 2 ans a une allergie alimentaire. Mais les chiffres montrent que sur 100 enfants, **seulement 2 à 7 enfants** ont une allergie alimentaire.

Les parents pensent à tort que leur enfant est allergique à des aliments quand ils voient, par exemple :

- qu'il a un mauvais appétit ;
- qu'il vomit ;
- qu'il fait beaucoup de renvois ;
- que ses selles sont un peu plus molles.

### **Comment reconnaître l'allergie alimentaire chez l'enfant ?**

Plusieurs signes (symptômes) différents peuvent apparaître. Ils peuvent apparaître immédiatement après le repas ou plusieurs heures (et même plusieurs jours) plus tard. L'enfant peut avoir :

- **des problèmes de peau** : éruption cutanée accompagnée de démangeaisons et de taches rouges. Cela peut être une [urticaire](#), mais aussi de l'[eczéma](#) ;
- **des problèmes aux yeux** : démangeaisons, yeux qui pleurent ([conjonctivite](#)), paupières gonflées ;
- **des problèmes gastro-intestinaux** : [vomissements](#), [diarrhée](#), [maux de ventre](#). Les démangeaisons dans la bouche, la porte d'entrée des aliments, sont fréquentes ;
- **des problèmes respiratoires** : éternuements, nez qui coule et respiration sifflante sont plutôt rares et le plus souvent dus à un [rhume des foins](#) présent en même temps ;
- **des autres signes de maladie** : le bébé [pleure](#) sans arrêt, il [dort mal](#), il ne prend pas assez de [poids](#).

### **Comment le diagnostic d'allergie alimentaire est-il posé chez l'enfant ?**

Votre médecin peut avoir beaucoup d'informations en **posant des questions** aux parents :

- quels sont les symptômes ?

- quand ont-ils commencé ?
- à quel âge l'enfant a-t-il commencé à manger les différents aliments ?

## Chez le nourrisson

Il n'existe pas de bon test pour diagnostiquer une allergie au lait de vache chez le nourrisson. Votre médecin pense à l'allergie si les symptômes apparaissent quelques semaines après l'introduction du lait de vache dans l'alimentation. Ces symptômes disparaissent dès que le lait de vache est remplacé par un autre lait, du lait de soja par exemple. Ils réapparaissent immédiatement quand l'enfant boit à nouveau du lait de vache.

Dans le cas d'une allergie très sévère, il est possible de faire passer au bébé **un test d'exposition à l'hôpital**. On donne au bébé un peu de lait de vache, puis de plus en plus. Les médecins surveillent ses réactions.

## Chez les enfants plus âgés

Chez les enfants plus âgés, **les tests sur la peau** (tests cutanés) **et les analyses de sang** sont peu utiles. Pour poser le diagnostic, le médecin conseille aux parents **de ne plus donner l'aliment suspecté** de provoquer les réactions à l'enfant. Puis ils vont le lui donner à nouveau, progressivement. Pendant cette période de test, les parents devront noter ce qu'il se passe dans un carnet (journal de bord). Ils vont observer ce qu'il se passe d'abord quand l'aliment est supprimé de l'alimentation de l'enfant, puis quand il est réintroduit. Si plusieurs aliments sont suspectés, les parents devront recommencer à les donner un à un. Si les symptômes réapparaissent après la réintroduction d'un produit spécifique, c'est probablement à cet aliment que l'enfant est allergique.

L'enfant est généralement orienté vers un pédiatre s'il présente une allergie sévère, c'est-à-dire en cas de symptômes graves ou de réactions immédiates pouvant mettre sa vie en danger.

## Que pouvez-vous faire ?

Le [lait maternel](#) est le meilleur aliment pour le nourrisson.

Si vous pensez que votre enfant est allergique, notez dans un journal de bord ces informations :

- quand les symptômes apparaissent-ils ?

- quels sont les symptômes (expliquez-les) ?
- combien de temps après le repas apparaissent les symptômes ?
- à quelle date donnez-vous de nouveaux aliments à votre bébé ?
- comment votre enfant réagit-il quand il mange ces aliments ?

Toutes ces informations peuvent beaucoup aider votre médecin.

**Surveillez la croissance** de votre enfant, en particulier sa taille et son poids.

Quand votre médecin a diagnostiqué une allergie alimentaire, il est important de **respecter le régime** proposé le plus fidèlement possible.

- Jusqu'à l'âge de 2 ans, le lait de vache est de préférence remplacé par des laits spéciaux comme du lait de soja et le lactosérum. Si cela ne fonctionne pas, il existe d'autres laits spéciaux (plus chers).
- Chez les plus grands enfants, les aliments qui provoquent une allergie doivent aussi être totalement supprimés de l'alimentation. Il ne sert à rien de les donner en petites quantités.

Il est très difficile d'éviter complètement certains aliments chez les enfants. Il arrive souvent que l'enfant en mange chez un copain ou pendant une fête. C'est pour cette raison qu'il peut être utile pour l'enfant **d'avoir toujours sur lui un médicament** pour calmer les réactions.

La plupart des allergies alimentaires **disparaissent heureusement vers 6 ans**.

### **Que peut faire votre médecin ?**

Les parents ont le rôle le plus important à jouer, **en surveillant l'alimentation** de leur enfant.

Votre médecin peut vous vous conseiller et si nécessaire prescrire un médicament capable de bloquer la réaction allergique. Si votre enfant a de graves problèmes, il vous orientera **vers un pédiatre**.

Rédaction le 16 décembre 2019.

Dernière mise à jour le 16 décembre 2019

Lien vers l'article:

<https://infosante.whitecube.dev/guides/allergie-et-hypersensibilite-alimentaires-chez-l-enfant>



## Liens Utiles

- Trouver un diététicien agréé  
<https://updlf-asbl.be/>
- Le test d'allergie cutané expliqué aux enfants et en images  
<https://www.sparadrap.org/enfants/dictionnaire/les-examens-les-soins/test-dallergie>
- Trouver un médecin nutritionniste  
<http://www.sbmh.org/membres/>
- Bilan allergologique (patch tests ou prick tests), ici,  
<https://www.saintluc.be/brochures-information-patients/brochures/commu-dsq-170-bilan-allergologique.pdf>
- Qu'est-ce qu'une allergie ou une intolérance alimentaire ?  
<https://www.health.belgium.be/fr/alimentation/securite-alimentaire/allergies-et-intolerances-alimentaires/quest-ce-quune-allergie-ou>
- ONE  
<https://www.one.be/public/>
- La pyramide alimentaire pour les enfants de 18 mois à 12 ans  
[http://mangerbouger.be/http-mangerbouger-be-La-pyramide-alimentaire-de-18-mois-a-12-ans-var\\_mode-calcul-56167](http://mangerbouger.be/http-mangerbouger-be-La-pyramide-alimentaire-de-18-mois-a-12-ans-var_mode-calcul-56167)